



LE LIEN

fraternel

SOMMAIRE

| | |
|---|------------|
| EDITORIAL | 1 |
| LITTORAL | 2 |
| Echos du CP Appel Garderie Dans les familles | |
| NANTES | 3 |
| Journée de rentrée St Nazaire et Littoral Rentrée Caté | |
| AGENDA | 4-5 |
| PREDICATION | 6-9 |
| DIACONAT | 10 |
| NANTES | 11 |
| Journée du Patrimoine et Matrimoine | |
| NOTES BIBLIQUES | 12 |

Les pasteurs :

Nantes :

Rafaële GONDRAN

06 69 13 17 01

rafaele.gondran@gmail.com

Pierrot MUNCH

07 66 06 91 43

pasteur.munch@gmail.com

Littoral: Eric PERRIER

06 21 66 51 71

ericperrier@sfr.fr

LE LIEN
FRATERNEL

15 bis place Edouard
Normand 44000 NANTES

ETE 2024

EDITORIAL

Pas un Adieu, juste un « Au revoir » !

A l'issue des vingt et un mois passés dans le consistoire de l'EPuDF Ouest, et malgré le charme très attractif de cette belle région, le temps est venu pour moi de retourner en Lorraine retrouver ma famille et mes amis. Bien évidemment je ne saurais le faire sans avoir au préalable exprimé toute ma gratitude aux pasteurs Cyrille Payot, Corinne Danielian-Verdin, Jean-Luc Crémer, Agnès Lefranc, Pierrot Munch et Rafaële Gondran, qui, de Cognac à Saintes, d'Orléans à



Nantes, m'ont accordé leur confiance et m'ont offert l'opportunité de servir Celui qui nous appelle à partager sa Bonne Nouvelle.

Ces quelques mois ont été riches en rencontres et en expériences fécondes, en joies et en amitiés nouvelles qui perdureront, en célébrations et temps de prière qui nous ont fait savourer toutes ces étincelles de grâce qui nous encouragent à demeurer unis en communion d'esprit pour continuer, là où nous sommes, à travailler avec et pour le Seigneur.

C'est enfin et surtout avec une profonde reconnaissance que je rends grâce à Celui qui nous accompagne fidèlement dans cette tâche immense, jamais achevée, toujours enthousiasmante. Et comme aucune distance ne saurait faire taire la voix de l'Évangile, c'est donc avec joie que depuis la Lorraine, je continuerai à collaborer à la diffusion des cultes dominicaux retransmis sur Radio-Fidélité de Nantes, tout en demeurant à la disposition des paroisses du consistoire pour assurer des suffragances pastorales estivales.

Ce n'est donc pas un « adieu », juste un « au revoir », en continuant à porter dans la prière tous vos visages dont j'emporte l'heureux souvenir. Pour tout ce qui nous a déjà été accordé de vivre ensemble, pour tout ce qu'il nous sera possible à l'avenir de partager, une fois de plus, comme vous me l'avez si souvent entendu proclamer, sans me lasser, je ne peux que répéter : « Merci mon Dieu, socle inébranlable de nos vies communautaires ! »

Sylvie Zambelli

SAINT-NAZAIRE

Cultes et rencontres

▸ **Saint-Nazaire** (1 rue de l'île de France)

Site Internet : www.protestants-unis-saint-nazaire-littoral.fr

LITTORAL

▸ **La Baule** (salle Ste Bernadette, 44 av. de Cuy)
Pour l'été :

Culte chaque dimanche à 10h30 dès le 7 juillet jusqu'au 1er septembre inclus

Renseignements auprès de Brigitte Luisetti :
06 18 08 32 09

▸ Préfailles

Cultes

- du 14 juillet au 25 août à 11h à l'espace culturel de Préfailles, rue du Docteur Guépin
- Le 21 juillet culte au jardin, rue du plateau, Préfailles

- 4 août : journée de rencontre. Culte à 11h ; pour le déjeuner, s'inscrire auprès de Annick Liffan 06 83 51 43 82 ; 14h : causerie "La Fraternité spirituelle des Veilleurs a 100 ans" par le pasteur Patrick Aublet, prier de la Fraternité spirituelle des Veilleurs

Echos du conseil presbytéral

Un CP en commun avec le CA du Diaconat s'est tenu le 4 juin. Nous avons, ensemble, découvert le concept Godly Play : un récit créatif et vivant d'une parabole biblique nous a été présenté par Anne-Catherine Weiss et Deborah Heller-Mutricy, fraîchement formées dans cette approche pour petits et grands. Puis un ancien et un nouveau membre de chaque Conseil ont témoigné de leur chemin d'engagement. Nous avons fait connaissance, partagé les actualités des deux Conseils et terminé autour d'un repas préparé par deux expertes culinaires de notre paroisse.

Christa Moeller

Appel Garderie

Pour accueillir les familles avec jeunes enfants qui arrivent au temple, nous souhaitons **relancer la garderie pendant le temps du culte** (au moins à partir du temps de la prédication jusqu'à la fin du culte) lorsqu'il n'y a pas KT/culte 4 pattes. L'idée est d'avoir **un binôme chaque dimanche**, constitué non seulement de parents mais de toute personne souhaitant offrir un temps de ressourcement aux parents.

Pour cela, merci de vous proposer pour **au moins 2 dimanches** à l'année auprès de Morgane Lesage-Giffard au 07 82 02 44 93 ou morganegiffard@hotmail.fr



Dans les familles

Mariages

Nous nous réjouissons avec **Agathe KIAVUE** et **Quentin GALIEGUE** qui ont demandé la bénédiction de leur union le 1er juin 2024 au temple de Nantes

Erratum : Dans le Lien de juin, lire : « Nous nous réjouissons avec la famille d'**Alma DUMAS** (pour son baptême) » et non Alina comme indiqué.

NANTES

Journée de rentrée Nantes & Littoral : Dimanche 8 septembre à la Brise de Mer (à St Michel-Chef-Chef)



Une journée festive commune à toutes les communautés de l'Église Protestante Unie en Loire Atlantique : St Nazaire, Littoral, Nantes et environs.

Culte TOUS à 11h suivi de trois baptêmes d'adultes dans l'océan : Elodie Carter, Emmanuel Jussiaux et Jean de Rauglaudre.

▸ **Grand pique-nique partagé dans le jardin.**

Merci d'apporter de quoi garnir le buffet, pour votre famille... et un peu plus !

▸ **L'après-midi...** programme en construction !

▸ **Et pour ceux qui le veulent, invitation à profiter du week-end** pour aller à la Brise dès vendredi soir ou samedi soir : inscription directement à la Brise pour un prix défiant toute concurrence. Repas amical en commun le samedi soir.



Merci de réserver directement auprès de la Brise de Mer : demander Éloïse lors de la réservation au 07 86 99 43 43 ou par mail à info@labrisedemer.com

La Brise de Mer, 97 rue du Redois, St Michel- Chef-Chef.



RENTRÉE CATÉ DIMANCHE 15 SEPTEMBRE 2024

Au temple de Nantes

À 9h30, au temple.

Jusqu'à 10h30 : accueil café, temps de rencontre et de présentation des activités de l'année aux parents.

À partir de 10h30 : temps de jeux et d'activités pour les enfants et les jeunes. Culte pour les adultes

Puis nous retrouverons tout le monde pour le temps de bénédiction à la fin du culte et un moment tout particulier de remise des Bibles pour les jeunes en classe de 6^{ème}.

L'Équipe des catéchètes

Week end pour la jeunesse – Toussaint 2024

Qui ?

Les lycéens et les étudiants.
Les collégiens en âge d'aller au Grand Kiff 2025
(dernière année de caté, 3^e).

Quand ?

Du vendredi 1^{er} novembre au dimanche 3 novembre.
Arrivée vendredi en fin de matinée.
Fin du weekend dimanche, après le déjeuner.



Où ?

L'étoile de mer : maison d'accueil en baie du Mont Saint Michel, à Saint Jean le Thomas.
Centre de la communauté du chemin neuf.
Weekend en partenariat avec l'Église protestante unie de Rouen.

AGENDA

Calendrier du culte 4 pattes / 2024-2025

- Dimanche 15 septembre
- Dimanche 29 septembre (culte délocalisé à la MRP)
- Dimanche 10 novembre
- Dimanche 08 décembre
- **Dimanche 15 décembre : fête de Noël du caté + 4 pattes**
- Dimanche 05 janvier 2025
- Dimanche 02 février 2025
- Dimanche 02 mars 2025
- Dimanche 06 avril 2025
- Dimanche 04 mai 2025
- Dimanche 1^{er} juin 2025

Calendrier des catés / 2024-2025

- Dimanche 15 septembre 2024
Rentrée : séance conviviale et commune, caté-parents, petit-déjeuner
- Dimanche 29 septembre 2024
Ce dimanche-là, le « culte 4 pattes » sera délocalisé à la Maison de retraite protestante : pour les parents que cela arrange, les fratries caté/4 pattes peuvent toutes se rendre à la MRP
- Dimanche 13 octobre 2024
- Dimanche 10 novembre 2024
- Dimanche 24 novembre 2024
- Dimanche 08 décembre 2024

AGENDA

- **Dimanche 15 décembre 2024 : fête de Noël/Avent du caté**
- Dimanche 05 janvier 2025
Rentrée : séance conviviale et commune, caté-parents, petit-déjeuner
- Dimanche 19 janvier 2025
- Dimanche 02 février 2025
- Dimanche 02 mars 2025
*Séance suivie d'un **repas hot dog** + visite à la **Maison de retraite protestante***
- Dimanche 16 mars 2025
- Dimanche 04 mai 2025
- Dimanche 18 mai 2025
- Dimanche 1^{er} juin 2025

Préparation baptêmes/confirmations (pour les 3^e) :

- Dimanche 16 mars 2025 (au temple)
- Samedi 10 mai 2025, 10h-14h (chez Rafaële + repas)
- Samedi 09 juin 2025, 10h-12h (au temple)

Ces 3 rencontres sont essentielles pour cheminer jusqu'au baptême ou la confirmation.

Calendrier du groupe de jeune (15-20 ans) / 2024-2025

- Samedi 28 septembre 2024 : jeunes EPULA
- Samedi 12 octobre 2024 : *groupe œcuménique Bible & Intériorité* (jeunes catholiques, protestants et orthodoxes)
- Samedi 23 novembre 2024 : jeunes EPULA
- Vendredi 06 décembre : *groupe œcuménique Bible & Intériorité* (prière de Taizé à la basilique St Nicolas)
- Samedi 18 janvier 2025 : *groupe œcuménique Bible & Intériorité*
- Samedi 15 février 2025 : jeunes EPULA
- Samedi 22 mars 2025 : *groupe œcuménique Bible & Intériorité*
- Samedi 17 mai 2025 : jeunes EPULA
- Samedi 21 juin 2025 : *groupe œcuménique Bible & Intériorité*

Autres dates

- Week-end de rentrée à la Brise de Mer (St Michel Chef Chef) : les 7 et 8 septembre 2024
- Culte d'ordination - reconnaissance du ministère pastoral de Rafaële : dimanche 22 septembre (à 15h)
- Veillée de Noël : mardi 24 décembre 2024
- Culte de Noël : mercredi 25 décembre 2024
- AG EPULA : dimanche 30 mars 2025
- Culte de Pâques : dimanche 20 avril 2025
- Culte de Pentecôte (avec confirmations/baptêmes) : dimanche 08 juin 2025
- Fête de fin d'année de l'EPULA : dimanche 22 juin 2025
- Rassemblement national pour la jeunesse, le GRAND KIFF (15-25 ans) : été 2025 (informations à venir)

Textes : Matthieu 1,1-17 ; Galates 4,1-7

Liste impressionnante que celle des ancêtres connus ou inconnus de Jésus ! Plus de quarante générations qui s'étalent sur des siècles d'histoire. Litanie de noms qui, tissant les liens de la généalogie de Jésus, l'inscrivent dans l'histoire d'une famille et d'un peuple : fils de David, d'Abraham, d'Isaac, de Jacob... Mais aussi de parfaits inconnus : fils d'Abioud, d'Eliakim, d'Azor, de Sadok, d'Akhim et d'autres encore...

Des hommes, quelques femmes aussi, cinq, qui ont fait la grande et la petite histoire d'Israël. Par des faits glorieux et remarquables dont la mémoire est restée gravée dans la Bible hébraïque. Mais aussi par des chemins détournés et contestables voire coupables (prostitution, inceste, infidélité, adultère, crimes de sang) que nous raconte cette même Bible.

Jésus, une hérédité lourde.

La généalogie de Jésus est riche d'histoire, trop riche sans doute au point qu'elle risque de l'emprisonner dans ce passé : la grande histoire d'Israël, depuis les patriarches jusqu'à l'Exil à Babylone et au retour en Terre Promise en passant par la Royauté, celles de David et de Salomon en particulier. La petite histoire aussi, celles des individus, puissants ou inconnus, avec leurs médiocrités, leurs bassesses, leurs existences tumultueuses. Derrière la mention de Tamar, il faut entendre Judas couchant avec sa belle-fille qu'il prend pour une prostituée ; derrière la mention de la « femme d'Urie », le crime de sang et l'adultère du « grand » roi David qui fait tuer le mari par lui trompé. Comme si dans notre généalogie était quelque part inscrit : « grand-père engendra papa avec la femme du voisin après qu'il l'eut fait assassiner ».

Et puis encore, tous ces rois mentionnés dont beaucoup « désobéirent à l'Éternel » pour reprendre l'expression biblique, ce qui signifiait, prosaïquement, qu'ils servaient leurs intérêts avant de servir leur peuple ! Rien de nouveau sous le soleil en somme. Grandeur, héroïsme, sagesse. Et dans le même temps : médiocrités, infidélités, trahisons. L'incarnation n'est pas ici un vain mot. Généalogie d'une famille donc et généalogie d'un peuple auquel appartient cette famille. Double héritage donc : Jésus, fils de ses pères et de son peuple, et dans le même temps fils de Joseph et de Marie ; en un mot : fils d'une histoire. Tellement précédé, si lourdement précédé, qu'il sera difficile pour lui de s'en libérer.

Difficile de se libérer de l'emprise de son peuple. Ne dira-t-il pas à la femme païenne qui le supplie, avant finalement d'accéder à sa demande : « Je n'ai été envoyé que pour les brebis perdues de la maison d'Israël » ? Difficile de se libérer de sa famille qui ne cessera de vouloir mettre la main sur lui. Difficile de se libérer des fausses espérances qui pèseront sur lui sa vie durant : « Que nous soyons assis à ta droite et à ta gauche quand tu viendras établir ton règne » lui demanderont ses disciples en mal de places d'honneur dans le Royaume terrestre qu'ils espèrent le voir établir lui, le « fils de David » ! Difficile enfin de se libérer du sang et du meurtre qui le précèdent : Hérode cherchera à le supprimer dès sa venue au monde, puis Pilate le condamnera à mort sur dénonciation des responsables religieux.

Oui, elle est lourde l'hérédité familiale de Jésus ; cette hérédité liée à une longue liste d'ancêtres, trop longue et trop chargée d'histoire pour qu'il soit possible de l'assumer sereinement. Il arrive qu'une généalogie soit si pesante qu'elle empêche quelqu'un de vivre : trop de grandeur le précède... Ou au contraire trop de misères qu'il ne cesse sa vie durant d'essayer de se libérer du poids d'un passé encombrant, paralysant, culpabilisant ou étouffant. « Les parents ont mangé des raisins verts et ce sont les enfants qui ont mal aux dents » disait-on déjà dans au temps du prophète Ézéchiël. Et Jésus lui, comment aurait-il pu avoir une existence ordinaire avec le poids si lourd de tout ce passé ? Comment aurait-il pu échapper à l'histoire si pesante d'Israël ? Au sang et à la violence qui le précèdent ? Jésus pouvait-il échapper à la double histoire de son peuple et de sa famille ?

La libération dans les grains de sable

Or voilà que, à lire attentivement cette généalogie, au-delà du poids de l'histoire et des précédences pesantes, la libération est inscrite. Voilà que deux détails de cette généalogie disent, pour qui sait écouter, que de l'extériorité est inscrite qui permettra qu'une parole nouvelle vienne se dire dans une histoire où tout semble écrit d'avance :

D'abord le nombre des générations.

L'évangéliste semble sûr de son fait : « Le nombre total des générations, nous dit-il, est donc : quatorze générations d'Abraham à David, quatorze de David à la déportation de Babylone, quatorze de la déportation à Babylone au Christ. » Bref en tout quarante-deux générations. Tout est cohérent. Tout coïncide. Rien ne semble pouvoir faire échapper Jésus aux déterminismes des chiffres.

Il n'échappera pas à son destin, il est l'aboutissement inéluctable du désir conjoint d'un peuple, d'une famille et d'une certaine idée de Dieu. Et cependant, comptez et recomptez la liste des générations de la généalogie de Matthieu.



La généalogie du Christ selon l'Hortus Deliciarum (XII^{es}.)

Comptez et recomptez : vous n'en trouverez que quarante et une ! Non pas quarante-deux comme le prétend Matthieu mais bel et bien quarante et une. Erreur de scribe ou omission volontaire ? C'est indécidable. Le seul fait certain c'est qu'il en manque une. Que ça dé-coïncide. Qu'il y a du manque, qu'un grain de sable est venu gripper la machine trop bien huilée des engendremens successifs. Or, voyez-vous, ce manque, ce quelque chose qui ne fonctionne pas bien, est là pour dire : tout n'est pas si verrouillé qu'on ne le pense. Que dans ce manque d'une génération, il y a peut-être une autre origine, une autre parole qui est venue s'inscrire offrant une issue possible aux déterminismes des généalogies humaines qui disent que tout est écrit. Non, tout n'est pas écrit... puisqu'il manque justement l'écriture d'une génération !

Et un père adoptif

Et cette autre parole, discrète pour l'instant puisque présente uniquement dans le manque d'une génération, la voici maintenant au terme de tous les engendremens. Et c'est le second détail surprenant de cette généalogie, plus connu celui-là quoique pas toujours bien interprété. Je fais ici allusion à la façon particulière dont est rapporté le fait de la naissance même de Jésus : écoutons au plus près du texte en prenant la généalogie au beau milieu de la succession des générations : « Elioud engendra Eléazar ; Eléazar engendra Mathan ; Mathan engendra Jacob ; Jacob engendra Joseph... l'époux de Marie de laquelle est né Jésus que l'on appelle Christ. »

Le voilà donc le second grain de sable qui grippe toute la machine : fils de Marie, selon la chair, il l'est certes, ce Jésus. Mais Joseph, lui, à la différence de ceux qui le précèdent, n'a pas « engendré Jésus ». Il n'est pas lié à lui par le droit du sang. Il est un père adoptif. Un père lié à son fils par une parole et une reconnaissance qui ne doivent rien, ni à la chair ni au sang. Sortons un instant des questions oiseuses sur la possibilité ou l'impossibilité d'une conception virginale de Jésus. Poser la question en ces termes serait en effet passer à côté de l'essentiel qui est la signification profonde de ce que nous dit ici le texte évangélique : Jésus tient aussi son existence d'une autre origine. Au cœur des déterminismes les plus forts, Dieu vient inscrire sa liberté !

Mais alors, fils de qui ?

Car il s'agit bien pour Jésus de naître fils de quelqu'un. Mais fils de qui ? Fils de Joseph, charpentier de son état ou fils du Père céleste, premier-né de toutes les filles et fils qui trouveront libération et adoption en lui ? Telle est bien la question qui est au cœur de la généalogie. Fils de Joseph, il l'est certes. Mais, Joseph et avec lui Marie, tels Abraham qui offre Isaac sur le Mont Morija, devront laisser ce fils devenir libre des liens du sang qui sont toujours, peu ou prou, des liens d'esclavages. C'est une des significations possibles de ce vieux mais finalement important dogme de la conception virginale de Jésus. Il consiste à affirmer, non pas qu'il faudrait sacrifier notre raison humaine sur l'autel du miracle de la parthénogenèse, mais que la généalogie de Jésus ne l'emprisonne pas et que cela est pour nous signe de libération !

Car être Fils du Père céleste, pour Jésus, c'est d'abord être libre du poids de son peuple, de sa famille, des espoirs qui pèsent sur lui et de la violence meurtrière qui ne cessera de le poursuivre. Être libre de tout cela et cependant non pas le fuir, mais le vivre et l'affronter jusqu'au bout pour aussi nous en libérer... Affronter surtout la mort, le dernier combat que chaque fils d'homme doit mener, un combat que son Père céleste ne lui permettra pas de contourner mais dont il le relèvera pour faire de lui le premier-né d'une multitude de frères.

Mais, en quoi cette généalogie de Jésus nous concerne-t-elle nous qui ne sommes ni Messie, ni fils de Rois, ni pour la plupart, n'avons la possibilité de remonter sur plusieurs siècles et sur quarante-deux générations ?

Écoutez ici Paul au chapitre 4 de l'épître aux Galates :

« Mais quand est venu l'accomplissement des temps, Dieu a envoyé son Fils, né d'une femme et assujetti à la loi, pour payer la libération de ceux qui sont assujettis à la loi, pour qu'il nous soit donné d'être fils adoptifs. Fils, vous l'êtes bien : Dieu a envoyé dans nos cœurs l'Esprit de son Fils qui crie : Abba — Père ! Tu n'es donc plus esclave mais fils ; et comme fils, tu es aussi héritier : c'est l'œuvre de Dieu ».

Ce texte écrit une génération avant Matthieu est pourtant sans doute la meilleure interprétation qu'il nous est donné d'entendre ce matin de la généalogie de Jésus.

Nous aussi, libérés de nos généalogies...

Le Christ fait de nous, par la foi, d'esclaves que nous étions, des filles et des fils adoptifs, c'est-à-dire libres parce que libérés par une parole entendue et reçue, une parole venue d'en dehors des discours, des paroles et des engendrements de ce monde. Celui qui est né d'une femme, né sous la loi, nous libère de la malédiction de nos généalogies.

Plus exactement, il fait que la bénédiction (la « bonne parole » de Dieu sur nos vies) l'emporte alors sur les malédictions. Et de tout ce qui nous précède, il peut faire que les bonnes paroles l'emportent sur les mauvaises. Les peuples ou les familles qui nous précèdent ou auxquelles nous appartenons. Les fratries qui nous pèsent. Les espoirs que l'on a mis sur nous. Le sang, la haine et la violence qui nous accueillent lorsque nous venons au monde. Les déchirures familiales. Autant de choses dont nous ne sommes pas forcément conscients mais dont nous ne sommes certainement pas libres. Voici que la parole du fils libre peut nous en libérer : dans sa naissance, il a assumé toute notre condition humaine, dans sa mort, il a crucifié notre existence et ses pesants fardeaux, par sa résurrection, il ouvre devant nous une vie nouvelle de fils libres parce que libérés.

Mais qu'est-ce que cela veut dire « être des filles et des fils libres » ? Sans doute d'abord entendre différemment la loi des généalogies. Entendre différemment le commandement ancien qui nous dit : « Honore ton père et ta mère afin que tu vives longtemps dans le pays que je te donnerai » (Ex 20,12). Le saviez-vous, en hébreu, honorer cela veut dire « donner du poids » ? On se dit alors qu'il s'agit de donner de l'importance à son père et à sa mère. Mais voit-on combien le poids qu'on leur donne, cette importance, peut-être pesante dans la vie des enfants. Aussi l'hébreu nous invite-il, nous permet-il de traduire : « donne-leur du poids », c'est-à-dire « charge-les de leur poids », « laisse-leur le poids, la charge qui leur appartient et qui n'est pas la tienne ». « Laisse-les vivre leur histoire, ne t'en charge pas, tu as la tienne à porter ». C'est cela « honorer son père et sa mère » : les laisser être eux-mêmes et devenir soi-même. Alors je pourrais habiter le pays que Dieu me donne et non pas un pays dans lequel on m'a établi sans que je le veuille, par exemple, celui de mon père ou de ma mère. Honorer père et mère, les laisser avec leur histoire pour vivre la sienne propre : c'est cela être des filles et des fils libres parce que libérés. Se tourner vers la source du désir, source de la vie. Et non pas vers l'histoire de nos parents, le désir de nos parents.

...pour prendre la longue route de la liberté reçue

Ce texte nous rappelle que dans notre quotidien vient s'inscrire une grâce qui brise les déterminismes de notre existence lorsqu'ils sont trop pesants. Christ celui qui vient dans mon histoire, dans mon quotidien pour ouvrir un chemin de libération. Cette libération est l'œuvre d'un Autre. Le chemin pour la vivre en plénitude est long. Il ne faut pas trop de toute une vie pour le parcourir. Encore faut-il le prendre un jour. C'est là notre responsabilité. Alors commence la longue route de la liberté reçue. Alors il faut faire notre cette parole de Jean Calvin : « Allons chacun son petit pouvoir et ne laissons point de poursuivre le chemin que nous avons commencé. Nul ne cheminera si pauvrement qu'il ne s'avance chaque jour en quelques pas pour gagner pays. »



Amen
Elian Cuvillier

NDLR : les inter-titres sont ajoutés par la rédaction

Un projet associatif pour le Diaconat Protestant de Nantes

Nous lançons une démarche participative et fédératrice pour construire le Projet Associatif de notre association. Ce questionnaire est ANONYME et nous permettra de mieux comprendre qui nous sommes et ce que nous souhaitons être dans les 10 prochaines années.

Merci d'avance pour votre contribution.



Pour remplir ce questionnaire ANONYME,

Vous pouvez vous connecter par ce lien : <http://forms.gle/17HhDVXuaXSTbt2X9>

Ou flasher le QR CODE ci-dessous :



Par avance, un Grand Merci pour votre participation à ce questionnaire !

SAVE THE DATE...

Accueil et Vacances solidaires

10 ans de La Brise de Mer

Vendredi 27 septembre 2024

À partir de 14h30 :
café d'accueil et visites de l'établissement

17h :
one man show de Jean-Baptiste HIBON

16h :
prises de paroles et témoignages

18h :
cocktail dînatoire en musique

Une invitation vous sera transmise ultérieurement

La Brise de Mer est un établissement du Diaconat Protestant de Nantes, association reconnue d'utilité publique depuis 1906

La Brise de Mer
97 rue Redois 44730 Saint-Michel-Chef-Chef
07 86 99 43 43 / 02 40 27 86 49
<https://www.la brisedemer.com/>
anniversaire10anslabrisedemer@gmail.com

GENS D'ÉVÉNEMENT

La Fraternité : un week-end participatif sur ce thème les 4, 5, 6 Octobre 2024, dans les locaux du temple...

C'est ce que propose la paroisse pour répondre à la question de l'axe 10 du Projet de vie (2022/2025) :

« Comment vivre des rencontres fraternelles qui favorisent les échanges intergénérationnels, interculturels, interreligieux et intersociaux ? »

Ce week-end se déroulera sur trois jours avec une approche philosophique, une approche relationnelle et une approche théologique.

- **Vendredi 4 Octobre** : 20h à 21h30, atelier philo animé par François Renaud, vicaire général du diocèse de Nantes.

- **Samedi 5 Octobre** : 9h30 à 17h (*Accueil à partir de 9h*), journée centrée sur la communication bienveillante, animée par Bertrand Marchand, formé à cette méthode. Bertrand Marchand, pasteur EPUdF, exerce actuellement son ministère dans le Poitou rural. Il est membre du Conseil régional.

► Le repas de midi est offert par la paroisse (*participation libre*).

- **Dimanche 6 Octobre** : Culte à 10h30, axé sur la Fraternité, intégrant les apports du vendredi et du samedi. Ce week-end se clôturera avec le repas partagé du premier dimanche de chaque mois.

► **Inscription** auprès de Michelle Merlet : *téléphone :0685640808 ou merlet.michelle@orange.fr*

Afin de prévoir la préparation des repas du samedi 5 Octobre, il est demandé de s'inscrire avant le 20 septembre.

NANTES

Journées du Patrimoine et du Matrimoine 2024



Cette année, ces journées auront lieu le Samedi **21 Septembre** et le Dimanche **22 Septembre** 2024. Le thème proposé est celui « *du patrimoine des itinéraires, des réseaux et des connexions* » et « *le patrimoine maritime* ».

A cette occasion se tiendront des visites guidées du Temple, le parcours protestant, un intermède musical et l'exposition sur « *l'histoire du protestantisme en France et en Loire Atlantique* ».

Seigneur, notre Dieu et notre Père

*Nous vivons dans un monde qui nous semble ne plus aller trop bien.
L'accélération du temps, les changements climatiques, le repli sur soi,
sont des phénomènes qui nous donnent l'impression
que nos repères se perdent ou s'estompent.
Comment faire face à tous ces changements ?
Que ton immuable parole de confiance et d'espérance
devienne une réalité pour chacun d'entre nous ! Amen !*

Catéchèse Godly Play : appel pour du matériel



Godly Play, c'est quoi ?

C'est une approche créative et inventive pour parler de Dieu et raconter les histoires de la Bible aux enfants (mais aussi aux adultes !). Cette approche est inspirée de la méthode Montessori qui invite les enfants à explorer la présence de Dieu avec leurs sens à travers les Ecritures.

Elle a été créée par un pasteur épiscopalien (anglican) Jerome Berryman et utilisée dans plus de 40 pays aussi bien par les églises catholiques que protestantes.

Trois membres de l'Eglise Protestante Unie de Loire-Atlantique ont été formés en 2024 et proposent désormais cette approche au culte 4 Pattes, à un culte Résonance et peut-être bientôt au KT .

La catéchèse Godly Play a récemment été présentée au Conseil Presbytéral qui a adhéré à cette démarche.

Pour soutenir la démarche, nous avons besoin de votre aide pour du matériel (*voir photo pour se donner une idée*):

- Boîtes en bois ou carton (éviter les boîtes plastifiées) – gabarit boîte à chaussures
- Des petits paniers en tissu souple pour y glisser de petits personnages
- Une crèche en bois à donner ou à créer
- Menuisiers pour créer du matériel en bois
- Participants pour un atelier couture et peinture

PS : Pour avoir plus d'informations sur la pédagogie, je vous invite à lire mon témoignage sur la formation vécue à Nantes dans [Quest infos](#).

Morgane Lesage-Giffard
Debora Heller-Mutricy

Réservez cette date

Voilà le moment tant espéré et attendu par notre communauté,

le culte d'ordination-reconnaissance de ministère de notre chère pasteur Rafaële Gondran, parmi nous depuis deux ans, en qualité de pasteur proposant.

Vite, inscrivez cette date (et cette heure un peu spéciale) dans vos agendas

le DIMANCHE 22 SEPTEMBRE à 15 heures au temple de Nantes.

(Attention ce sera le seul culte ce dimanche-là.)

Réjouissons-nous à cette perspective : quelle joie aurons-nous ici à Nantes de pouvoir célébrer ensemble ce moment où nous viendrons reconnaître officiellement Rafaële comme notre pasteur, aux côtés de Pierrot Munch, et bien plus largement, quelle chance magnifique de voir un nouveau ministère éclore pour l'Église protestante Unie et pour la Gloire de notre Seigneur.

Quelle réponse pleine d'espérance face à la crainte du manque de pasteurs !

« Confie ta vie au Seigneur, aie confiance en lui et il agira » (Psaume 37, 5)

Si vous souhaitez vous manifester auprès de Rafaële par un petit cadeau, une cagnotte est ouverte : vous pouvez l'alimenter par un don à l'EPULA, flécher "cagnotte pour Rafaële". Et Rafaële reversera la somme collectée pour elle, et qui lui aura été remise, à une association ou un projet qui lui tient à cœur.



JUILLET 2024

Ezéchiel 14 à 32

Nous débuterons cette partie du livre par des exhortations à s'arracher du péché. Jérusalem est une image de la corruption. Mais je retiendrais les grands poèmes : L'aigle et la vigne (17), la plainte des lions et la plainte de la vigne (19), la plainte de la ville de Tyr (27), la parabole du cèdre abattu (31) et la plainte sur le Pharaon et sur l'Égypte (32). La poésie hébraïque est avant tout religieuse. Elle est partout dans la bible, en particulier, les psaumes, le cantique des cantiques, les prophètes comme ici mais aussi dans le NT, voyez le début de Luc et les hymnes de l'Apocalypse. Ce sont des trésors dont on ne peut pas bien sûr dire le rythme mais où l'on retrouve les parallélismes (Ta mère, qui était-elle ? Une lionne... Ez 19. 2).

Après cette partie du livre d'Ezéchiel, traversée par le jugement, viendront des paroles de consolation (à suivre).

2 Corinthiens 9 à 13

La deuxième lettre aux Corinthiens est autobiographique. Paul se livre comme vivant témoignage. Il défend son ministère, il parle beaucoup des épreuves qu'il a endurées et de ses échecs et montre sa tendresse pour les corinthiens après les remontrances qu'il a pu leur faire tout au long de l'épître. La bénédiction finale nous réconciliera (13.13).

Marc 11 à 16

Nous entrons dans la dernière partie de l'évangile, des rameaux à la résurrection. On sait que Marc parle peu des enseignements de Jésus par rapport aux autres évangiles mais se lâche dans le récit de la passion qui avait déjà été annoncé aux chapitres 8, 9 et 10. Pour Antoine Nouis, comme dans les épîtres de Paul, Marc insiste sur l'évènement Jésus Christ plus que sur son enseignement. « Ce n'est pas une doctrine qu'ils veulent transmettre mais la bonne nouvelle d'un Dieu qui se fait proche ».

Stéphane Griffiths

| | Lecture suivie | Prier avec les Psaumes | Dimanches et fêtes* |
|-------|------------------------|------------------------|---|
| L 1 | Ezéchiel 14.12-15.8 | 14 | |
| Ma 2 | Ezéchiel 16.1-14 | 15 | |
| Me 3 | Ezéchiel 16.15-43 | 16 | |
| J 4 | Ezéchiel 16.44-63 | 17 | |
| V 5 | Ezéchiel 17.1-10 | 18.1-20 | |
| S 6 | Ezéchiel 17.11-24 | 18.21-51 | |
| D 7 | Ezéchiel 18.1-20 | 87 | Ezéchiel 2.2-5 2 Corinthiens 12.7-10 Marc 6.1-6 |
| L 8 | Ezéchiel 18.21-32 | 19 | |
| Ma 9 | Ezéchiel 19.1-14 | 20 | |
| Me 10 | Ezéchiel 20.1-17 | 21 | |
| J 11 | Ezéchiel 20.18-31 | 22 | |
| V 12 | Ezéchiel 20.32-44 | 23 | |
| S 13 | 2 Corinthiens 8.1-15 | 24 | |
| D 14 | 2 Corinthiens 8.16-24 | 145 | Amos 7.12-15 Ephésiens 1.3-14 Marc 6.7-13 |
| L 15 | 2 Corinthiens 9.1-15 | 25 | |
| Ma 16 | 2 Corinthiens 10.1-18 | 26 | |
| Me 17 | 2 Corinthiens 11.1-15 | 27 | |
| J 18 | 2 Corinthiens 11.16-33 | 28 | |
| V 19 | 2 Corinthiens 12.1-10 | 29 | |
| S 20 | 2 Corinthiens 12.11-21 | 30 | |
| D 21 | 2 Corinthiens 13.1-13 | 23 | Jérémie 23.1-6 Ephésiens 2.13-18 Marc 6.30-34 |
| L 22 | Ezéchiel 21.1-22 | 31 | |
| Ma 23 | Ezéchiel 21.23-37 | 32 | |
| Me 24 | Ezéchiel 22.1-16 | 33 | |
| J 25 | Ezéchiel 22.17-31 | 34 | |
| V 26 | Ezéchiel 23.1-20 | 35 | |
| S 27 | Ezéchiel 23.21-35 | 36 | |
| D 28 | Ezéchiel 23.36-49 | 78 | 2 Rois 4.42-44 Ephésiens 4.1-6 Jean 6.1-15 |
| L 29 | Ezéchiel 24.1-14 | 37 | |
| Ma 30 | Ezéchiel 24.15-27 | 38 | |
| Me 31 | Ezéchiel 25.1-17 | 39 | |

AOÛT 2024

| | Lecture suivie | Prier avec les Psaumes | Dimanches et fêtes* |
|-------|----------------------|------------------------|--|
| J 1 | Ezéchiel 26.1-21 | 40 | |
| V 2 | Ezéchiel 27.1-24 | 41 | |
| S 3 | Ezéchiel 27.25-36 | 42 | |
| D 4 | Psaume 141 | 34.1-9 | Exode 16.2-15 Ephésiens 4.17-24 Jean 6.24-35 |
| L 5 | Marc 11.12-26 | 43 | |
| Ma 6 | Marc 11.27-33 | 44 | |
| Me 7 | Marc 12.1-12 | 45 | |
| J 8 | Marc 12.13-17 | 46 | |
| V 9 | Marc 12.18-27 | 47 | |
| S 10 | Marc 12.28-37 | 48 | |
| D 11 | Marc 12.38-44 | 34.10-15 | 1 Rois 19.4-8 Ephésiens 4.30-5.2 Jean 6.41-51 |
| L 12 | Marc 13.1-13 | 49 | |
| Ma 13 | Marc 13.14-37 | 50 | |
| Me 14 | Ezéchiel 28.1-19 | 51 | |
| J 15 | Ezéchiel 28.20-26 | 52 | |
| V 16 | Ezéchiel 29.1-16 | 53 | |
| S 17 | Ezéchiel 29.17-30.19 | 54 | |
| D 18 | Ezéchiel 30.20-31.18 | 34.16-23 | Proverbes 9.1-6 Ephésiens 5.15-20 Jean 6.51-58 |
| L 19 | Ezéchiel 32.1-16 | 55 | |
| Ma 20 | Ezéchiel 32.17-32 | 56 | |
| Me 21 | Psaume 142 | 57 | |
| J 22 | Marc 14.1-25 | 58 | |
| V 23 | Marc 14.26-42 | 59 | |
| S 24 | Marc 14.43-52 | 60 | |
| D 25 | Marc 14.53-65 | 15 | Josué 24.1-18 Ephésiens 5.21-32 Jean 6.60-69 |
| L 26 | Marc 14.66-72 | 61 | |
| Ma 27 | Marc 15.1-15 | 62 | |
| Me 28 | Marc 15.16-32 | 63 | |
| J 29 | Marc 15.33-47 | 64 | |
| V 30 | Marc 16.1-8 | 65 | |
| S 31 | Marc 16.9-20 | 66 | |

LE LIEN FRATERNEL

Bulletin d'information de l'Eglise Protestante Unie de Loire- Atlantique

Secrétariat : 15 bis place Edouard Normand 44000 Nantes

Email : pasteur.munch@gmail.com

Directeur de publication : Pierrot Munch.

Rédaction : Eric Eozénou, Evelyne Fréchet, Jacky Lacroix, France Lecotté, Michelle Merlet, Pierrot Munch

Maquette: **Francia Razafy**

Impression : **Nantes Docuworld**